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“东方之星”整体打捞出水
事件原因调查工作已经展开 已对幸存船员调查、取证

综合新华社６月５日电 “东方之星”起浮作业从
１６时６分开始，到１８时５０分许，船体整体浮出水面。
搜救人员进舱作业。

记者在施救现场看到，到１５时许，船头部位钢
缆已经更换完成，并开始对船尾钢缆进行调整。从
而将船体内的水排出来，减轻起浮的重量。有两台
起吊机器同时作业，保证平稳用力安全起吊。

随着吊臂、钢缆的拉升，江水一点点从船舱中溢
出，船体也缓缓上浮。记者看到，“东方之星”船舶的蓝
色顶棚边沿像树叶一样，翻折过去。

靠近岸边的船头提升较快，船尾抬升相对较慢，船
头已出水两层时，船尾才刚刚露出一层。救援人员随后
调来了一台新的起吊船，在船尾又加了一根钢缆。

随后，１８时２０分左右开始，３艘起吊船同时作
业，船体抬升速度明显加快。半小时后，“东方之
星”基本全部出水，救援人员已进入舱内。

上午９时６分，“东方之星”船体已被完全扶正。
事发区域附近正在开展水陆空联动全力继续搜救，军
队和武警部队等数千官兵在现场进行救援。

交通运输部新闻发言人徐成光介绍，４日晚８时
整体扶正和起浮作业启动后，遇到的主要困难和问
题主要有两个方面：一是沉船区域江底有大量泥沙
和不规则石块，极大地影响潜水员水下牵引作业，
且牵引吊索在船体与江底之间的９０度死角处特别容
易被卡住；二是因为发现了新的遇难者遗体，重新
调整了牵引吊索的位置。

总参作战部应急办副主任马欣在发布会上介绍，
截至５日上午，救援现场，军队和武警部队共投入３４２４
人，民兵预备役１７４５人，空军直升机１架和舟艇１４９艘，
工程机械５９台，在水面、水下、陆地和空中全力以赴投
入行动。

此次“东方之星”的船体打捞工作，采取了先行
扶正再实施起浮作业的方式。为何没有直接实施起浮
作业？新闻发布会上，大连海事大学救助与打捞专业
教授熊伟介绍，对沉船船体先扶正再起浮是国际通行
做法，且是比较安全的办法。因为，沉船的船体的重量
分布不均匀，如果直接起浮，钢丝绳或船体建筑物可能
会断裂。

长江航务管理局副局长朱汝明介绍，整体扶正
和起浮工作实施中遇到了很多困难，但这些困难都
在预料当中，已经针对各类不同情况提前准备了预
案。

随着船体慢慢起浮，船舱露出水面，抽水、遗
体整理等工作同时展开。专家将进入检查船体结构，
同时防疫专家进入作业，然后部队官兵进入船舱搜
寻。同时，将采取“侦、破、消、装、运”等步骤对
船舱进行救援及遇难者遗体的处理。

在搜救工作继续展开的同时，事件原因调查工作
已经展开。徐成光透露，已组织精干、权威的技术专
家，本着科学、严谨的态度，按照决不护短、决不掩
饰的原则，尊重科学、尊重事实，认真查明，举一反
三、吸取教训。

目前，有关部门已对幸存船员开展调查、取证工
作。

截至5日18时20分，“东方之星”翻沉事件遇难
者人数升至103人，14人生还，仍有339人下落不明。

济南彩石山庄项目353套房屋买受人申请人民调解

三联集团将赔偿房屋增值损失

□记者 牛远飞 报道
本报济南6月5日讯 今天上午，济南

市中级人民法院召开新闻发布会，通报近
期彩石山庄尚华居和绿松苑项目的人民调
解和评估工作情况。目前已有353套房屋买
受人向历城区诉前民事纠纷人民调解委员
会申请人民调解。

纳入这次人民调解范围的是三联集团
正常销售的尚华居、绿松苑项目共计382套
房屋所引起的民事纠纷，自今年3月9日启
动调解工作至今，有353套房屋买受人向历
城区诉前民事纠纷人民调解委员会申请人
民调解，要求三联集团退款赔偿，并申请
评估房屋价值。

今年3月29日，历城区调解委员会通过
公开摇号选出了山东广泰土地房地产评估
测绘有限公司、济南正源房地产土地评估
事务所有限责任公司，分别对尚华居、绿
松苑项目的房屋价值进行评估，这两家评
估公司于5月11日出具了评估报告，并由历
城区调解委员会向双方送达。

据介绍，三联集团与购房者签订的房
屋买卖合同有效，三联集团一直没有交

房，构成违约。现三联集团不能继续履行
合同，购房者有权解除合同，要求三联集
团承担不能履行合同的违约责任。三联集
团与购房者解除房屋买卖合同以及网签协
议，三联集团除返还购房者缴纳的房款
外，依法还应赔偿正常合理的房屋增值损
失。如购房者未足额支付房款，则三联集
团按照购房者已付款占应付款的比例，赔
偿房屋增值损失。

尚华居和绿松苑项目的部分购房者采
用按揭借款的方式支付房款，三联集团系
按揭借款合同的担保人。根据法律规定，
按揭银行可以申请人民调解，担保人作为
借款担保合同的主体也可参加调解。现齐
鲁银行以及工商银行历下支行已经申请人
民调解，要求解除合同，退还本息。房屋
买卖合同纠纷和按揭借款合同纠纷将一并
调解解决。

在购房者与三联集团房屋买卖合同解
除的情况下，购房者与按揭银行、担保人之
间的按揭借款合同也应当解除，购房者应依
法向按揭银行偿还本息。如购房者未按期还
贷，导致三联集团为购房者承担担保责任，
代购房者偿还借款本息的，担保人三联集团
有权向购房者追偿。对该类购房者，三联集
团最终应支付给其的款项为：购房款和损失
数额，减去购房者应向按揭银行清偿的借款
本息数额以及三联集团代购房者偿还的借款
本息数额后的剩余部分。这些款项应于达成
调解协议15日内支付。

另据介绍，购房者如不同意调解意
见，可选择诉讼方式解决纠纷，但不符合
缓减免交诉讼费条件的，要依法缴纳诉讼
费，且权利实现的时间要受一审、二审和再
审等诉讼程序的限制，最终实现的权益亦不
可能高于通过调解和司法确认程序所获权
益。另外，如果购房者同意关于房屋买卖合
同纠纷的调解意见，但与按揭银行不能达成
调解协议的，则历城区调解委员会只调解解
决房屋买卖合同纠纷。按揭银行可依据按揭
借款合同另行起诉购房者，并可申请财产保
全，查封、冻结购房者的财产，如果购房
者败诉，将依法负担诉讼费用。

□ 大众报业记者 马云云

据济南中院的通报，三联彩石山庄尚
华居、绿松苑项目同意调解意见购房者，
可以从6月8日起按顺序进行调解，调解工
作将在7月底前完成。

济南中院副院长刘延杰介绍，“自6月
8日开始，同意上述调解意见的尚华居和绿
松苑项目购房者，可以按照历城区调解委
员会通知的顺序，携带本人身份证以及代
理人身份证、房屋买卖合同、收款收据、
银行付款凭证或者银行流水明细等材料，
到历城区调解委员会进行调解，调解工作
将在7月底前完成。”

刘延杰表示，人民调解工作与法院司
法确认、执行工作同步进行。现在调解资

金已经到位，在法院依法确认调解协议有
效后，购房者就能及时实现债权。

目前，尚有20多名购房者没有选择解
除合同、退款赔偿方案。由于自2014年10
月30日三联集团的土地使用权拍卖成交至
今，尚无开发商表达意愿要接手建设尚华
居、绿松苑项目，土地使用权没有能够二
次转让，“请上述购房者一定要考虑权利
实现的时间成本，以及将来建房过程中的
各种不确定因素，以免影响权利的尽早实
现”。刘延杰特别提醒，调解工作结束
前，上述购房者仍可选择退款赔偿，申请
人民调解。如果购房者坚持要求建房，则
只能等待新的开发商确定后，再通过人民
调解方式予以解决。

下周一开始调解
资金已到位

尚华居与绿松苑项目处置过程
3月9日，尚华居与绿松苑项目的调解工作正式启动。
3月29日，历城区诉前民事纠纷人民调解委员会在历城区第五中学，公开摇号选出了两

家评估机构—山东广泰土地房地产评估测绘有限公司、济南正源房地产土地评估事务所有限
责任公司，分别对尚华居、绿松苑项目进行评估。

4月1日至4月3日，历城区调委会作出委托，并将有关材料分别交接给两家评估机构。
4月8日，评估公司、三联集团、购房群众和人民调解员到彩石山庄B2地块作现场调查，

评估公司及时作出评估报告。
5月10日，上述两家评估机构将做好的评估报告送达人民调解委员会。
5月11日，调委会在接收评估报告后开始通知当事人，及时到人民调解委员会领取报

告。截至5月20日，评估报告全部送达完毕。
截至5月30日，共有143户购房者向调委会提交了书面异议，其中尚华居123户，绿松苑20

户。调委会在收到异议后两日内，将异议及时交接给了评估机构。
6月1日上午，正源评估公司将20份异议答复送达到人民调解委员会。
6月2日上午，广泰评估公司将123份异议答复送达到人民调解委员会，调委会收到答复

后，及时通知各异议购房者领取异议答复。截至6月3日，已送达106份。

□记者 魏然 报道
本报济南6月5日讯 记者从山东省纪委监察厅网站获

悉，潍坊市纪委通报了近期查处的6起发生在群众身边的腐
败典型问题。

潍城区符山中心卫生院药剂科原主任毕玉霞收受医药
回扣，为他人谋取利益问题。经潍城区纪委批准，潍城区
乐埠山生态经济发展区党工委给予毕玉霞开除党籍处分；
司法机关已依法作出判决。

寒亭区农业局财务科原科长崔彩琴伙同现金出纳张书
杰挪用公款问题。寒亭区纪委给予崔彩琴、张书杰开除党
籍处分；司法机关已依法作出判决。

青州市庙子镇教管办原工作人员刘新成挪用公款问
题。青州市纪委给予刘新成开除党籍处分；司法机关已依
法作出判决。

寿光市农机技术推广站原站长梁荣兴受贿问题。寿光
市纪委给予梁荣兴开除党籍处分；司法机关已依法作出判
决。

昌邑市农业综合开发办公室原副主任、沿海经济开发
综合执法局原副局长王文锐受贿问题。昌邑市纪委给予王
文锐开除党籍处分；司法机关已依法作出判决。

昌乐县疾控中心党支部原书记孙业才贪污受贿问题。
昌乐县纪委给予孙业才开除党籍处分；司法机关已依法作
出判决。

药剂科主任吃回扣

被查处
潍坊市纪委通报6起

发生在群众身边的腐败典型问题

莱芜市地税局原局长

高庆功被开除党籍公职
□记者 魏然 报道
本报济南6月5日讯 记者从山东省纪委监察厅网站获

悉，日前，莱芜市纪委对莱芜市地税局原党组书记、局长
高庆功严重违纪问题进行了立案审查。

经查，高庆功违反廉洁自律规定，收受礼品（礼
金）；利用职务便利，贪污公款，收受贿赂；违反财经纪
律。其中贪污和受贿问题涉嫌犯罪。

高庆功身为党员领导干部，无视政治规矩和组织纪
律，严重违纪违法，且党的十八大后仍不收敛、不收手，
性质恶劣、情节严重。依照《中国共产党纪律处分条例》
等规定，经莱芜市纪委常委会研究并报莱芜市委批准，决
定给予高庆功开除党籍处分；由山东省地方税务局给予其
开除公职处分；收缴其违纪所得；将其涉嫌犯罪问题、线
索及所涉款物移送司法机关依法处理。

目击“东方之星”沉船被扶正
□ 本 报 记 者 李占江

本报通讯员 于 超 谭浩

6月5日，在“东方之星”船体扶正
的过程中，大量的漂浮物出现在附近水
域。一大早，经过长途跋涉，我们来到
离沉船打捞现场不到1000米的地方，看
到了北海舰队某防救支队救援官兵全面
开展水面搜寻打捞作业、“东方之星”
沉船被扶正的场景。

清晨的长江上，温度有些低，江面
上起了不小的雾，让人不禁担心起将要
进行的扶正作业能否顺利。向沉船区望
去，可以清楚地看到从船身泄漏出的油
带漂在江面上，官兵们在附近布设了吸
油毯，正在进行油污清除工作。

据之前新闻发布会上公布的扶正方
案，需要通过四根钢缆穿过沉船，采取
同时起吊的方式将船体整体扶正。从6月
4日晚上开始，海军的50位潜水员分三组
彻夜工作，经过一夜努力，4根钢缆已经

顺利穿越船体，把沉船牢牢绑住。5日7
点左右，打捞扶正工作正式开始。

在潜水员水下连夜工作的同时，5日
凌晨1点钟，北海舰队某防救支队的救援
官兵就乘坐搜救船只，携带水面和水下作
业器材，前往“东方之星”沉船现场的水面
作业平台，全面做好搜寻打捞的准备。

该支队的救援人员每5人一组，乘坐
冲锋舟、汽艇采取分组连续作业方式，
打捞和搜寻沉船水域隔离带内遇难者遗
体和漂浮物。岸上，7人一组协助搜救人
员搬运转移遇难者遗体，并协助安置打
捞上来的物品。

现场指挥的该支队总工程师刘培喜
介绍，由于水流较快，舟艇机动不够灵
活，要求水面搜寻打捞救援必须快和
准，这需要潜水员和操艇员配合默契，
才能保证安全。经过之前连续3天的紧张
救援，救援官兵身体疲惫，但官兵保持
高昂的士气，克服水文气象复杂等困
难，坚守在自己的岗位上。

早上7点50分左右，随着两个吊臂开
始对船身进行抬升，沉船的右舷露出水
面，蓝色船舷上可以清晰地看到白色的
“东方之星”字样。根据方案，船体扶
正之后将进行排水，随后救援人员将进
入船体搜查。此次扶正作业小心翼翼，
为的就是避免翻转过程中船体内门窗等
破损，对遇难者造成再次损害。

随着四根钢缆从船顶部牵引拉起船
身，沉船顶部露出水面。8时许，“东方
之星”沉船被扶正近90度，以缓慢的节
奏往180度扶正时，大量的漂浮物出现在
沉船附近水域，海军救援现场指挥根据
情况，迅速派人员分别乘坐冲锋舟和气
垫船，进行水面搜寻打捞作业。9时许，
北海舰队救援官兵打捞两名遇难者遗
体，迅速送往岸上医疗小组，并为逝者
举行默哀仪式。

9时许，沉船完全扶正。随后对沉船
进行抽水、起浮、整体打捞、油污清理
等。

□记者 李占江 通讯员 于超 谭浩 报道
6月5日，两台起吊机器同时作业，将“东方之星”缓慢吊出水面。

彩石山庄项目现场，大量烂尾楼矗
立在工地上。（资料片）

□ 本 报 记 者 申 红 韩伟杰
本报通讯员 王远海

在韩国考察了4天后，6月5日一早，做跨境电商业务的
王云刚便直奔济南国际会展中心第四届“韩博会”的会
场，想透过这个“大窗户”找到更多机会。

“中韩自贸协定刚刚签了嘛，趁着这股热乎劲，我们
准备好好做做韩国商品。”王云刚来自临沂，之前做过9年
的互联网技术支持，去年试水跨境电商。“之前做海外奶
粉，一单进来，报关、退税的时间都加上要45天。现在有
了中韩自贸区，货物从韩国到国内的时间应该会大大缩
短，所以我们准备把重点放在韩国商品上。”在展会现
场，王云刚没有选择备受欢迎的韩国传统食品、化妆品，
而是准备代理韩国保健类产品，“韩国食品、化妆品在国
内比较多，相比之下，保健品还比较少，消费者认知也
少。我们这次去韩国考察，也主要关注保健品，希望以此
打开更大的市场。”

同样是借助跨境电商平台，山东云越网络技术公司负
责人朱恒冲希望代理韩国东国制药生产的健康产品，“我
们现在做母婴电商，今天看到的韩国维生素产品、护唇
膏、儿童的驱蚊液，过去来得比较少，有了自贸协定，这
些货物未来的进口会更便利，所以我们想早作准备，先拿
下代理权。”

韩国国际美容健康总联合会总经理金善熙已经参加过
三届“韩博会”，今年她带来了更庞大的团队。“之前来
济南参展，我们都收到了良好的效果。中国的市场很大，
我们希望把更多的商品带到这里。”金善熙说，除了参加
“韩博会”外，他们还在济南综合保税区、淄博综合保税
区建设固定的场馆，实现常态化的推介销售。

据了解，此次“韩博会”是中韩自贸区协定签署后最
先举办的大规模韩中合作项目，也是韩国本土之外的最大
规模韩国商品展。本届“韩博会”由大韩贸易投资振兴公
社、山东省商务厅、山东省贸促会共同主办，展会以“整合鲁
韩资源、提升贸易水平、推动双向投资”为主题，超过400家韩
国本土企业参展，较上届增加了26%，韩国本土参展商来济人
数1000人以上，来自北京、天津、哈尔滨、大连、郑州、烟
台、威海等数千家专业采购商参会洽谈采购。

“1992年，中韩贸易额是63亿美元。到2014年，22年过
去，这个数字增加了37倍，为2354亿美元，人员交流突破
1000万名。”大韩贸易投资振兴公社社长金宰弘在致辞中
说，中韩两国已经迎来了自由贸易时代，在与韩国交易最
活跃，韩国企业投资最多的山东省一定会找到韩中自由贸
易时代的全新合作模式，“希望此次韩博会成为韩中自由
贸易时代经济合作的范例，为韩鲁甚至于两国的发展做出
贡献。”

据了解，2014年，济南市与韩国进出口总额达2 . 6亿美
元，济南市民韩国游人数达12 . 8万人次，增长近四成，有多
家航空公司开通了济南至首尔直飞航班。截至目前，韩国
企业累计在济投资项目136个，累计合同投资额达15 . 57亿美
元。前三届“韩博会”累计展出面积7万平方米，接待各界
客商15万余人，交易额达8亿元。“近期中韩自贸协定正式
签署，为鲁韩经贸合作迎来了难得的发展机遇、开辟了更
加广阔的舞台。”济南市委副书记、市长杨鲁豫在致辞中
说，当前，济南市正在大力推动中韩产业合作济南先行示
范区建设，在高新技术、战略性新兴产业、服务贸易等领
域与韩国有关机构企业展开了一系列深度合作。

趁着中韩自贸协定的“热乎劲”

商家更多关注起韩国产品

看看“韩博会”
寻找大机会
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